

Sapientia

REVISTA TRIMESTRAL



Universidad de Panamá
Vicerrectoría de Investigación y Postgrado
Oficina de Publicaciones Académicas y Científicas
Otorgan el presente reconocimiento bajo la categoría:

"Sostenibilidad"

Tercer año en **LATINDEX** y Segundo año en **PANINDEX**
a la revista

Sapientia

Dado en la ciudad de Panamá, a los Once días (11) del mes de febrero
de 2025


Dr. Jaime Gutiérrez
Vicerrector de Investigación y Postgrado



Sapientia

REVISTA TRIMESTRAL

Volumen 16, No. 2, junio 2025

MAGISTRADOS DE LA CORTE SUPREMA DE JUSTICIA

S.E. María Eugenia López Arias
Magistrada Presidenta de la Corte Suprema de Justicia
Presidente de la Sala Segunda, de lo Penal.

H.M. Carlos Alberto Vásquez Reyes
Presidente de la Sala Tercera de lo Contencioso
Administrativo

H.M. Olmedo Arrocha Osorio
Presidente de la Sala Primera de lo Civil

H.M. Angela Russo de Cedeño
Sala Primera, de lo Civil

H.M. Miriam Yadira Cheng Rosas
Sala Primera, de lo Civil

H.M. Ariadne Maribel García Angulo
Sala Segunda de lo Penal

H.M. Maribel Cornejo Batista
Sala Segunda de lo Penal

H.M. Cecilio Cedalise Riquelme
Sala Tercera de lo Contencioso Administrativo

H.M. María Cristina Chen Stanzola
Sala Tercera de lo Contencioso Administrativo

La Revista "Sapientia" es editada por la Sección de Editorial y Publicaciones del Órgano Judicial de la República de Panamá, Escuela Judicial, Instituto Superior de la Judicatura de Panamá, Doctor César Augusto Quintero Correa (ISJUP).
Teléfono: (507) 212-7395
Correo electrónico: editorialisjup@gmail.com
Panamá, 2025

CONSEJO EDITORIAL

H.M. María Cristina Chen Stanzola
Sala Tercera de lo Contencioso Administrativo

Doctor Luis Camargo
Magistrado del Tercer Tribunal Superior del Primer Distrito Judicial
Órgano Judicial de la República de Panamá

Doctor Miguel Espino
Magistrado del Primer Tribunal Superior del Primer Distrito Judicial
Órgano Judicial de la República de Panamá

Doctora Ana Zita Rowe López
Directora de la Escuela Judicial,
Escuela Judicial Instituto Superior de la Judicatura de Panamá,
Doctor César Augusto Quintero Correa (ISJUP).
Órgano Judicial de la República de Panamá

Magíster José Correa
Magistrado del Tribunal Superior de Apelaciones del
Tercer Distrito Judicial
Órgano Judicial de la República de Panamá

Magíster Jennifer Saavedra
Jueza de Juicio Oral del Primer Distrito Judicial
Órgano Judicial de la República de Panamá

Magíster Aracelly Vega Sánchez
Asistente de Magistrada
Despacho de la Magistrada Ariadne Maribel García Angulo

Magíster Anixa Santizo
Asistente de Magistrado de la Sala Civil
Órgano Judicial de la República de Panamá

Magíster Andrés Mojica García de Paredes
Director de la Oficina de Acceso a la información Pública y de
Justicia Abierta

Doctor Francisco Javier Gorjón Gómez
Subdirector de Posgrado
Facultad de Derecho y Criminología
Universidad Autónoma de Nuevo León, México

Doctora Leonor Buendía Eisman
Método de Investigación
Facultad de Ciencias de la Educación
Universidad de Granada

Doctora Edita de Garibaldi
Editora
Sección de Editorial y Publicaciones del ISJUP
Órgano Judicial de la República de Panamá

COMITÉ EDITORIAL

Doctora Edita de Garibaldi
Editora
Sección de Editorial y Publicaciones del ISJUP
Órgano Judicial de la República de Panamá

Profesora Deysi Moreno
Tecnólogo de Currículum Educativo

Magíster Stella Martínez
Diseño Gráfico

COLABORADORES

Erick Javier González González

Universidad de Panamá, Facultad de Derecho y Ciencias Políticas
Juez de Garantías del Primer Circuito Judicial de Panamá
Sistema Penal Acusatorio
Órgano Judicial
República de Panamá

Milagros Jamilyeth González González

Universidad de Panamá, Centro Regional Universitario de Los Santos
Profesora Universitaria y Abogada Independiente
República de Panamá

Dr. Dhc. Francisco Javier Gorjón Gómez

Universidad Autónoma de Nuevo León,
México

Mtro. Armando Miguel Lucero

Universidad Autónoma de Nuevo León,
México

Edgar Abdiel Rosas Cortés

Juez Municipal del Distrito de San Lorenzo
Órgano judicial
República de Panamá

NOTA EDITORIAL

La Escuela Judicial Instituto Superior de la Judicatura de Panamá Doctor César Augusto Quintero Correa, tiene el honor de presentar el segundo número del año 2025 de la revista *Sapientia*, órgano científico dedicado al análisis jurídico.

Esta edición consolida nuestro compromiso institucional de excelencia investigativa y actualización normativa, cuyo propósito es promover la discusión académica y aportar al progreso del pensamiento legal. Incluye, en su segundo número, una serie de artículos que tratan asuntos de importancia contemporánea en el campo del derecho, tanto a escala nacional como internacional. Esta publicación aborda temas legales que contribuyen al enriquecimiento del debate y la promoción del sistema judicial, tales como **Generalidades y enfoque jurisprudencial en Panamá sobre la asistencia jurídica internacional penal en asuntos bancarios**, el artículo aborda la legislación panameña en cuanto a la asistencia judicial, resaltando el rol de Estado. Además, explora la cooperación internacional y el principio de confidencialidad de los bancos. De igual forma, se examina la doctrina jurisprudencial de la Corte Suprema de Justicia, con el objetivo de establecer las directrices que rigen la legitimidad de las solicitudes de asistencia y las limitaciones a los privilegios personales.

También presentamos el artículo **De la cultura nociva a la paz positiva en el marco del derecho a la paz**. El mismo explora la normalización de la violencia en grupos perjudiciales, busca identificar estrategias de intervención efectivas para fomentar nuevos hábitos y mejorar la calidad de vida, permitiendo el ejercicio del derecho a la paz.

Por último, presentamos el artículo **La cláusula arbitral y su relación con la justicia ordinaria**, donde aborda la legislación panameña en la asistencia judicial, la labor del Estado, la cooperación global y el principio de privacidad en las instituciones financieras y la doctrina de la Corte Suprema de Justicia, con el objetivo de definir las pautas que determinan la validez de las peticiones de asistencia y las restricciones a los privilegios individuales.

Invitamos a nuestros lectores a explorar este volumen de *Sapientia*, donde cada análisis trasciende en las páginas de esta revista, con la certeza de que encontrarán en ellas un espacio de conocimiento, análisis y propuestas que contribuirán al fortalecimiento del Estado de derecho y la justicia, en Panamá y más allá de sus fronteras.

La revista *Sapientia*, el Consejo Editorial y el Comité Editorial expresan su agradecimiento a los



RESEÑA DE LA PORTADA

Título: VII Pasarela Científicas de Publicaciones

Foto: Ilustración

Fecha: 2025

autores por su valiosa contribución a esta edición. Además, les extendemos una cordial invitación a unirse a este espacio de reflexión y conocimiento. Esperando que esta edición sea de interés y les inspire a continuar explorando los próximos temas.

Dr. Edita de Garibaldi

Editora

<https://orcid.org/0009-0008-4694-7925>

MENSAJE DE LA PRESIDENTA

Con motivo de la presentación del segundo número del año 2025 de la revista Sapiencia, tengo el privilegio de dirigirme a ustedes como parte del compromiso institucional para el mejoramiento de la justicia desde el impulso del pensamiento crítico, a través de la investigación rigurosa y la difusión del conocimiento especializado en derecho.

Entre los trabajos que desde Sapiencia se les entrega, destacamos importantes aportes que han sido meticulosamente estudiados, como es el que toca a las generalidades y el enfoque jurisprudencial en Panamá respecto a la asistencia jurídica internacional penal en asuntos bancarios, siendo la cooperación transfronteriza en la lucha contra delitos financieros una estrategia clave para la investigación de estos hechos punibles dentro de un mundo globalizado. Asimismo, se muestra un riguroso análisis sobre la relación entre la cláusula arbitral que se incluye en los contratos y la justicia ordinaria, como dos modelos o formas de terminación de los procesos que legalmente confluyen en nuestro sistema legal y el momento en que uno debe prevalecer sobre el otro, conforme a lo previamente consensuado entre las partes en conflicto.

En este número, la revista Sapiencia se consolida como un espacio plural y multidisciplinario para el análisis profundo de temas que representan desafíos actuales, una reflexión innovadora sobre el tránsito desde una cultura nociva hacia la paz, enfocado en la transformación de hábitos negativos a positivos en adolescentes en situación de riesgo.

Cada uno de estos artículos representa un esfuerzo colectivo para repensar el derecho, no solo como norma, sino como una herramienta de cambio social, capaz de responder a los desafíos éticos, culturales y prácticos de nuestro tiempo.

Quiero agradecer, con profunda sinceridad, a todos los autores, al comité editorial, a los revisores externos y a todos los miembros del equipo técnico por la dedicación, profesionalismo y visión crítica, sin los cuales esta publicación no sería posible.

Espero que esta emisión de Sapiencia sea un puente entre la acción, el saber, la academia y la práctica del derecho, y que sirva de inspiración para la llegada de nuevas investigaciones en pro de una justicia más justa, eficaz y humana.

María Eugenia López Arias
Magistrada Presidenta de la Corte Suprema de Justicia



ÍNDICE

Generalidades y Enfoque Jurisprudencial en Panamá sobre la Asistencia Jurídica Internacional Penal en Asuntos Bancarios Generalities and Jurisprudential Approach in Panama on International Criminal Legal Assistance in Banking Matters Erick Javier González González Milagros Jamileth González González	7
De la cultura nociva a la paz positiva en el marco del derecho a la paz From Harmful Culture to Positive Peace within the framework of the Right to Peace Francisco Javier Gorjón Gómez Armando Miguel Lucero	23
La cláusula arbitral y la justicia ordinaria The arbitration clause and ordinary justice Edgar Abdiel Rosas Cortés	34